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两会微评

两会好声音

两会现场直击

带放大镜的电视机和动物饼干
——“羽坛皇后”李玲蔚代表的改革记忆

终结“告状难”，保护未成年人健
康成长，缩短办案周期……今年最高
法工作报告中的暖心内容引起共
鸣。法是准绳，人有常情。既恪守法
理，又兼顾情理，让法治更有温度，让
人民群众更充分地感受公平正义。

让法治更有温度

电影《红海行动》燃爆新春，而
现实更让人振奋。去年外交部处理
超过 7 万多起领事保护与协助案
件。当越来越多的国人走出国门，
一个覆盖全球的平安网络也在不断
升级。无论身处何地，祖国永远是
你最有力的依靠。

比电影更燃的是
祖国的守护

“不让腐败分子躲进‘避罪天堂’，
不让腐败分子逃脱正义的审判”——
全国政协委员、中华全国律师协会
副会长朱征夫。

“有恒产者有恒心。推进产权
保护法治化，明确提出保护企业家
人身自由和财产权利，有利于坚定
企业家信心，着力营造保护企业家
干事创业的法治环境。”——全国人
大代表、卓尔控股董事长阎志。

“新经济之所以蓬勃发展，核心
是让市场起作用。良好的激励机制
将激发出巨大的生产力和创造
力。”——全国政协委员、全国工商
联副主席、清华大学经济管理学院
院长钱颖一。

“我们要用足‘绣花功夫’，确保
西藏与全国一道如期全面建成小康
社会。”——全国人大代表、西藏林
芝市市长旺堆。

“我们要建立扶贫资金的大数
据管理，实现对扶贫资金从源头到
末端的穿透式管理，确保每一分扶
贫 资 金 都 用 在 关 键 、用 在 实
处。”——全国人大代表、宁夏回族
自治区财政厅厅长陈春平。

“不让腐败分子
逃脱正义审判”

新华社北京3月10日
电 讲完第一次出国参赛时
的手忙脚乱，李玲蔚不好意
思地笑了。“今年是改革开
放 40 周年，对于我个人来讲
真的是非常幸运，见证了改
革开放的历史进程。”

9 日 ，在 十 三 届 全 国 人
大 一 次 会 议 浙 江 代 表 团 分
组审议的会场，全国人大代
表、中国奥委会副主席李玲
蔚分享了自己的改革记忆，
引发在场代表的共鸣。

四十年沧海桑田，中国
取得了举世瞩目的成就，一

代人的人生轨迹也被重新定
义。1981 年，17 岁的李玲蔚
第一次出国参赛，“看到外面
的花花世界，真的眼珠子都
快掉下来了”。

从 1980 年 入 选 国 家 羽
毛球集训队到 1989 年退役，
李玲蔚几乎囊括了世界大赛
的所有王冠，被世界羽坛誉
为“羽坛皇后”。

李玲蔚出生在山清水秀
的浙江丽水，她至今记得家
里的第一台电视机是自己去
香港比赛带回来的。上世纪
80 年代中国女排在国际上

赢得骄人战绩，看女排比赛
是其时最有人气的活动。“家
里只有一间房子、两个凳子，
怎么坐呢？”为了方便大家一
起看女排比赛电视直播，李
玲 蔚 的 父 亲 想 出 了 一 个 主
意：将电视机放在县里的学
校宿舍二楼，再找来一块放
大镜放在电视机屏幕前。

“大家就这样坐在天井
里仰着头往上看电视。”李玲
蔚说，她曾将这段回忆说给
儿子听，“我告诉他的时候，
他简直难以置信。”

物质方面的匮乏同样是

那一代人的记忆。李家三姐
妹平时最关心的就是放在大
衣柜上的铁盒子——那里面
放着美味的动物饼干，只有
母亲拥有“分配权”。

因为工作的需要，如今
的李玲蔚仍然频繁往返于各
国，继续致力于为世界体育
事业作出贡献。“现在出国，
去的时候箱子怎么样，回来
还是怎么样。”

“所以我觉得，从这些细
小的变化，可以看出个人、家
庭和国家的变化真的是息息
相关。”李玲蔚说。

两会通道聚焦

新华社北京3月10日
电 全国政协委员、首都医科
大学宣武医院神经外科首席
专家凌锋 10 日下午在“委员
通道”接受采访时说，医患之
间不是纯粹的供需关系，患者
来医院是求医而不是买医，这
其中寄托着信任和希望。

作 为 一 名 工 作 了 45 年
的神经外科医生，凌锋坦言，

“我们经常像是在跟死神拔
河，稍不留神一条生命就会
从手中滑去，每天的工作都
是如履薄冰……”“有一些医
生谈到他们曾经的失误就泪
流满面。那种痛彻心扉的感

觉，是常人难以想象的。”
凌锋表示，病人信任才

会性命相托，医生当要全力以
赴。但也要认识到，人体是一
个特别复杂的系统，像个“小
宇宙”，医学不能解决所有的
问题。有时医生尽了全力但
病人没有达到预期的治疗效

果，这也是医生最痛心的。
“医患关系应该是信任

和救护的关系，这是最纯粹
最神圣的关系。”凌锋呼吁，
除了医生要尽心尽力以外，
也希望全社会能够理性看待
医疗的过程，共同维护好医
患关系。

凌锋委员：

医患之间应是信任和救护的关系

新华社北京3月10日
电 全 国 政 协 委 员 、上 海 交
通大学校长林忠钦 10 日下
午 在“委 员 通 道 ”接 受 采 访
时说，中国高等教育毛入学
率已超过 42%，应更加关注
如 何 办 好 让 人 民 满 意 的 教

育，让中国孩子不出国门也
能 念 世 界 一 流 大 学 。 这 也
是 解 决 好 中 国 高 等 教 育 不
平 衡 不 充 分 问 题 的 主 要 方
向。

“建设‘双一流’大学时
要更加关注高等教育的内涵

建设。”林忠钦表示，目前我
国大学已完成办学规模和数
量增长阶段，要进一步提高
人才培养质量，尤其是博士
生培养质量，进一步提高创
新能力、社会服务能力和文
化传播能力。

林忠钦说，上海交通大
学制定了“双一流”建设规
划的三个时间节点，希望到
2020 年跻身世界一流大学，
2035 年 进 入 世 界 一 流 大 学
前列，2050 年建成世界顶尖
的一流大学。

林忠钦委员：

让孩子不出国门也能念世界一流大学

新华社北京3月10日
电 王欢委员 10 日在全国政
协十三届一次会议第三次全
体会议上作大会发言时说，当
前学生“减负”取得一定效果，
但仍存在校内“减负”校外“增
负”等现象，建议家庭教育、社
会教育、学校教育三方合力增
强学生“减负”获得感。

王欢是北京市东城区史
家 教 育 集 团 校 长 。 王 欢 认
为，近年来，“减负”已成为多
方关注的热点。从中央到地

方出台了多项政策措施，取
得了一定效果。但一些“一
刀切”的量化规定忽视了学
生的个体差异和地区、校际
间的现实差距，校内“减负”
校外“增负”等现象仍然存
在，教师、家长特别是学生

“减负”获得感不强。
究其原因，王欢认为，这

主要由于优质教育资源供不
应求，基础教育承载了很多

“基础”之外的内容，教育综
合改革有待深入，学科之间、

教师之间缺少衔接整合，新
的作业形式与日俱增。

王欢建议，强化义务教
育均衡发展，深入推进义务教
育学区制、集团化办学，推进
区域、集团教师一体化管理，
不 断 增 加 优 质 教 育 资 源 供
给。提高教育信息化水平，促
使优质资源向更大范围辐射。

此外，还要规范课程设
置、深化评价改革，把不必要
的负担减下来，将违规的校外
补课、办班，以及各种违反学

生成长规律的比赛坚决去除。
王欢特别提出，着力提

高课堂教学效益，促进学校
教育、家庭教育、社会教育有
效衔接。让家庭教育回归本
源，培育亲情、传承家风、养
成良好习惯；让社会教育规
范有序，使孩子尚德明礼、关
爱他人、多样发展；让学校教
育回归本质，为学生的人生
发展奠基。三方互为补充、
良性互助，在“减负”问题上
形成合力。

王欢委员在大会发言时说：

三方合力
增强学生“减负”获得感


